
谢谢你们陪我一起认真地搞笑

——记城大访学难忘之人和事

郭小安

一直怀念香港访学那段快乐单纯的时光。访学结束一回到重庆，

我又立即陷入事无巨细的各类事务中，导致访学心得一拖再拖，每次

进入微信群，都对李金铨老师有一种愧疚感。一直想寻个清净之时、

清净之地，梳理访学点滴，回味同学情谊。此次暑期回乡恰是良机—

—摆脱了琐碎的行政事务的缠绕，暂停了教学科研和各类会议的捆绑，

正是我放空头脑的好时候。但因拖得时间太久，访学之生活点滴记忆

已日渐模糊，给写作增添了不少难度。好在访学结束后，同学间的感

情不断得到升华，已经开展的多次颇有意义的学术交流与合作，呈现

“港内开花港外香”之势，颇让人欣慰。此番访学心得，最值得书写

的还是各位同学和大家相处的“奇闻异事”。加上我本来也是个爱搞

笑的人，秉持“嬉笑怒骂间见真情”的生活哲学，心得难免有戏谑调

侃的冲动，文中描述如有过分之处，还请各位海涵。



在香港城大访学期间，和刘涛共处一室，交往最多，因而发生了

很多故事。之前我们每次见面，他都不吝赞美之词，夸我进步很快（就

像“你们是早晨八九点钟的太阳，未来属于你们之类”的口吻），当

我向他表达仰慕之情时，他却作“悲苦”状，这种交谈策略的显著效

果就是：每次和他聊完天，我总是心生幸福之感，偶有情绪不佳，就

有找他捡拾自信的冲动，我由此断定刘涛是一个低调、高尚之人，因

为无论获得再大成绩，他都会保持一份淡定之姿和谦卑之态，在面对

同仁时常以己之“悲”照他人之“幸”，这是需要多大的智慧和心胸

啊！然而，经过香港的朝夕相处，我发现他的“悲”并不全然来自符

号学和修辞学上的自我想象，还关涉社会主义初级阶段的深层焦虑

（尤其是为什么广州房价如此之高？为什么那么多人要去炒房？良

心何在？）。他去年获得了全国教学竞赛一等奖的至高荣誉，却错过

了购买惟一住房的最佳时期，这一壮举重新诠释了“知识改变命运”

的时代内涵，更让人哭笑不得的是，坊间还流传“刘涛买房”的各种

版本谣言，这给他带来了不小的困扰，但却给我提供了一个研究网络

谣言的新案例。



和刘涛的交往乐趣来自每晚的象棋搏杀，遇到旗鼓相当的对手总

是充满了刺激和挑战，尤其是在完棋后的漫漫深夜里，他仍能兴奋不

已、滔滔不绝地倾诉他的学术思考，并不断举一一个小小的例子，而

我总是能在他的演说中酣然入眠，也难怪那段时间睡眠质量超好，精

神倍棒，以致回来后好长一段时间难以适应，真后悔那时没把他的声

音录好保存，以备不时之需。我想等他儿子长大，他和他儿子讲故事

的画面是该有多么地温馨和幸福啊！

刘涛对学术有股语不惊人死不休的韧劲和诲人不倦的使命感，他

的招牌动作就是在阅读写作间隙中对他人仪式般的问候（一般问候完

立马没有下文），一切均表明他就是一个纯粹的学者：沉浸，专业和

自我。回来后的很长一段时间里，他会每天都向我发来问候信息，我

基本上都将其作为他学术研究过程中的休息符号而不予理会，而他不



止一次抗议说我怠慢了他，因为他的人生不只是符号，当然，对这一

句充满符号的话，我到现在还没有弄明白他的能值和所指。

张媛是我来港前未曾谋面，却在访学期间交往比较多的一位同学。

她性格豪爽，和她相处起来很放松，而且她对香港的自然环境、风土

人情充满了学术般的好奇，热衷于为我们几乎所有的活动提供组织和

引导，无论团队中有什么集体活动，如打牌、游戏、夜宵、游玩（学

术活动除外），她都几乎有求必应，从不含糊。她的这一优秀品质让

我欣赏，我一直以为看似女汉子的她内心深处应该是柔弱的、需要被

照顾的，香港只是她放松后的状态。但访学结束后的几次交往表明：

她的干练与豪爽是与生俱来的，在香港访学时的表现才是非常态：）



刘丹凌同学（我一般叫她的英文名丹妮，刘涛发音不准，老读成

达令），来自我的兄弟院校西南大学。对她可谓是久仰大名了，尤其

是她的学术辈分之高，让我人心生敬畏。来港前，我只知道她有一个

疼爱她的哥哥和她很疼爱的小猫，来港后发现，她还是个极懂生活品

质的女士，有关品牌和旅游的问题，总能从她那里得到权威的解答，

作为本届同学的八大常委之一，我独断专行地推举了刘丹凌同学担任

班长，刘涛担任支部书记，后来发现是重大决策失误：一方面，刘涛

同学一直沉迷学术，只是在学术间隙中会应和一下集体活动事宜，另

一方面，刘丹凌同学外表柔弱，性格温顺，对班长职位不是很感兴趣，

总是把组织大权交给我，委托我幕后行使，由此产生了组织框架不明

晰，责权不统一之隐患，直接导致访问后期集体生活（尤其是杀人游

戏）开展不顺，留下了些许遗憾。



闫岩同学作为海归博士、学术女神，印象中她总是工作繁忙，一

丝不苟，我们几位男同学（尤其是刘涛）不太敢和她开玩笑，但是我

“顶住压力”，经常在她面前嬉皮笑脸，没想到总是能让她开怀大笑，

由此还收获了她对我的“一个有趣的人”的评价，以致于我对她惊天

地、泣鬼神的观察力佩服得五体投地。我希望在未来的日子里，她还

可以把我评价为“一个高尚的人、纯粹的人、脱离了低级趣味的人”。



周如南同学，人称小鲜肉，由于他工作的城市在广州，能时常回

家，这一便利成就了他的“劳模”美名：一方面要不断给我们为辛勤

调研的几位女同学们驮战利品过关邮寄，另一方面还要经常给我们补

给必需品，如从广州带来了他喜欢的跳棋和我喜欢的足球和象棋。如

南同学尽管行踪飘忽不定，但只要在香港，参加集体活动是最为积极

的，尤其是陪女同学爬山逛街，那一定是不遗余力。当然，最让大伙

印象深刻的是如南在沙龙中提供的猛料，由于涉及某问题，导致那天

晚上的讨论气氛空前热烈，大有不过凌晨不睡觉之势，但那天我由于

玩心太重，以学术讨论当细水长流为由，建议十点钟结束后改玩集体

玩杀人游戏，学术沙龙的内容改天继续。没想到此次沙龙成为绝唱，

然后就再也没有然后了……



苗伟山同学在我们这一届中年龄最小，说话慢条斯理，文艺腔十

足，由于他也研究社会抗争，一直对他关注较多，一见面我就满怀期

待地想和他交流一下此方面的研究心得，没想到他却给我泼了一盘冷

水，说今后不再关注社会抗争了，想转而研究某某更有内涵的议题（由

于伟山交代过，出于对年轻人的保护，不宜过早透露他的开创性研究

领域，以便产生不必要的轰动，所以此次略去 1 万字）。当然，别的

同学也许更期待的是他有关学术八卦的研究，希望他今后在爆料时不

要遮遮掩掩，吊人胃口，要学习刘涛“知无不言，不知也言”的精神。

最后，还有陈静静同学，人如其名，她永远那么安静，在人群中

什么也不说，站在那里，已十分美好。对于她，我觉得什么样的语言

来形容都显得多余，因为不但是我，几乎所有人总会在某个瞬间，想

过“静静就是我”、“我想静静”……之类的场景，从这点可能，她才

是永远活在我们心中的女神：）



此外，还有博学风趣的祝建华老师、幽默健谈的何舟老师、低调

内敛的李喜根老师、朴实亲切的沈菲老师、热情干练的程度老师、温

婉动人的李宇宏老师、美若天仙的林芬老师，还有一起来港访学的美

女院长姜红姐姐，都给我留下了深刻的记忆。尤其是德高望重的李金

铨老师，在化疗期间由师母搀扶着，两次到我们的住所向我们嘘寒问

暖，拖着病体和我们纵谈人生，让我们近距离感受到了学术大师的情

怀，顿生高山仰止之感，愿李老师身体早日康复！



行文与此，不禁感叹，人到中年，处于“等忙完了这一阵，就可

以忙下一阵”的节奏中，能够抽离一个月，尽情放松游玩，体验集体

生活，尤其是男同学们还要在相互的鼾声干扰中磨练意志，实属不易。

多友缘聚情谊自当终生难忘，愿多友精神常在！（完）


